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Comune di Polizzi Generosa 
        Il Sindaco 

9 novembre 2022 

 
 
 

Al Presidente del Consiglio Comunale 
SEDE 
 
 
 

Oggetto: Relazione annuale del Sindaco sull’attività amministrativa svolta dal mese di ottobre 
2021 al mese di Settembre 2022. 
 
 

In allegato si trasmette, per il seguito di competenza, la relazione annuale di cui all’ art. 17, legge 
regionale 26 agosto 1992, n. 7. 

 
 
 

Dott. Gandolfo Librizzi 
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Comune di Polizzi Generosa 
        Il Sindaco 

 
 

RELAZIONE ANNUALE DEL SINDACO 
sull’attività amministrativa svolta  

dal mese di Ottobre 2021 al mese di Settembre 2022 
 

 
“Le cose, le idee, sono soggette a tre fasi: 

Primo, bisogna sognarle, 
Secondo, bisogna desiderarle. 

Infine terzo, volerle”. 
Orson Welles 

 
 

Preambolo 
 

Provare ad amministrare bene adempiendo con onore e dignità al proprio mandato, senza mai 
tradire la fiducia del mandato ricevuto, è un compito difficile, non solo per le mille difficoltà che molte 
volte non dipendono dalla volontà propria ma perché, passare dall’idea al fatto, da una visione d’insieme 
generale alla composizione di mille piccoli incastri che consenta a quella idea di diventare fatto concreto, 
è il compito oggettivamente più difficile che ci sia. 

 
Molto spesso le buone intenzioni falliscono alla prova dei fatti nel duro confronto con la realtà 

(più complessa e difficile di quanto si possa pensare), frustrati dall’incomprensione degli sforzi quotidiani 
che si dedicano senza sosta per il giudizio su un risultato che si vuole vedere subito, quando esso, invece, 
il più delle volte, dipende dal pieno sviluppo dell’azione amministrativa impostata.  

 
A tutto ciò si aggiunga anche la necessità di occuparsi di emergenze varie e di fatti quotidiani, per 

così dire ordinari, spesso imprevisti che tuttavia richiedono sempre una risposta e un’attenzione 
particolare. 

 
Nella distonia tra il tutto e subito, il qui e ora con la sua impellente palingenesi risolutiva che si 

pretende e l’agire amministrativo che si esplica, invece, all’interno di un quadro normativo di leggi, regole, 
compatibilità tecnico-amministrative e finanziarie, codice civile e penale sempre alla mano, per provare a 
far avanzare una radicale trasformazione, si gioca il destino dell’Amministrazione sempre chiamata a 
dimostrare, non solo cosa si è fatto, ma, soprattutto, che sta operando per il verso giusto e con 
rettitudine. 

 
Tuttavia, per provare a fare bene in coscienza il proprio dovere (al netto di errori e mancanze o 

sottovalutazioni), l’agire amministrativo corretto è quello impostato a una chiara visione d’insieme (cosa 
si vuole far diventare la realtà amministrata), alla fermezza di seguire la rotta tracciata per realizzare questa 
visione con una chiara impostazione di pianificazione strategica (come fare per tradurre quella visione in 
atti concreti) e, infine, alla chiara capacità programmatica e gestionale (utilizzo di conoscenza e sapere 
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tecnico e amministrativo) che sappia produrre atti legittimi in grado di tramutare quella visione in progetti 
concreti.  

Perciò è tanto più prezioso (e molto difficile) il lavoro che sta dietro a ogni singolo atto 
amministrativo che è solo una parte, seppure fondamentale, di un lungo percorso tra l’idea e il fatto che 
non si vede subito (a volte, se non spesso, tra una delibera di indirizzo che delinea una scelta e la 
realizzazione concreta di quella scelta passano anni ma non per questo quella scelta è meno importante).  

 
Fatto questo breve preambolo, la presente relazione traccia il quadro di interventi più 

significativamente importanti avviati e/o attuati nel corso del secondo anno di mandato, non prendendo 
in considerazione quella che, per così dire, comunemente si indica come ordinaria amministrazione e che 
certo non è meno importante per l’impatto che essa ha nella vita delle persone e della comunità nel suo 
insieme, di cui, comunque, ci si è preso cura in ogni caso ma che qui si tralascia per opportunità di 
contesto. 

 
La presente relazione, quindi, assolve all’obbligo di comunicazione al Consiglio Comunale 

dell’adempimento di cui all’art. 17, legge regionale 26 agosto 1992, n. 7 
 

Premessa 
 

Nel Manifesto “Polizzi Generosa città della cultura e della bellezza” è stata chiaramente 
indicata l’idea di città che si sarebbe perseguita se si fossero vinte le elezioni amministrative. Esso resta il 
documento ispirativo di fondo per l’azione amministrativa quotidiana.  

 
Nel successivo programma presentato, è stato approfondito e indicato il percorso delle priorità e 

delle linee da perseguire.  
 
Con l’inizio dell’esperienza amministrativa si è cominciato a impostare il lavoro da sviluppare che 

ora, più compiutamente, comincia a prefigurare il lavoro tecnico e amministrativo svolto per darne piena 
attuazione. 
 

Nel solco, dunque, del programma presentato agli elettori, si è proceduto a sviluppare tutte le azioni 
connesse, affrontando in tal senso tutte le problematiche via via sorte all’attenzione dell’Amministrazione 
comunale per prefigurare il raggiungimento degli obiettivi fissati. 
 
 Di seguito si delineano gli ambiti affrontati e le attività prioritarie e strategiche svolte nel senso 
delle progettualità, a partire, innanzitutto, dalle straordinarie, imprevedibili e impreviste emergenze 
climatiche-ambientali accadute tra la fine del 2021 e l’inizio del 2022. 
 

Pur in questo straordinario quadro emergenziale che ha comportato un continuo stress test e un 
maggiore carico di lavoro e di responsabilità cui far fronte prioritariamente, sia per l’Amministrazione 
comunale che per tutto l’apparato tecnico e amministrativo, l’Amministrazione ha comunque continuato 
a perseguire tutti gli altri obiettivi programmatici non allentando la tensione propositiva, programmatoria, 
gestionale e realizzativa nei diversi altri settori. 
 

Prova ne sia che sono state attenzionati diversi procedimenti e iniziative, in parte tutte avviate a buon 
esito, in parte non andate a buon fine e in parte di cui si attende ancora il buon esito, di cui si fornisce di 
seguito il quadro riassuntivo distinto in titolo e descrizione dell’intervento. 

 

1. Emergenza frana SS 643 e altri interventi calamitosi 
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A seguito di eventi calamitosi accaduti fin dal mese di ottobre 2021, sfociati infine nella ben più grave 
emergenza della frana del 24 gennaio 2022 sulla SS 643, nel corso del 2022 l’Amministrazione si è dovuta 
prioritariamente dedicare alla gestione di tali eventi.  

 
Tali circostanze hanno segnato fortemente l’itera macchina amministrativa perché hanno richiesto la 

continua e prioritaria attenzione dell’Amministrazione comunale. 
 

Nessuno mai, dell’Amministrazione e della macchina comunale, aveva al suo attivo un’esperienza 
del genere di tale portata e complessità. Ci si è trovati catapultati in una situazione più grande dovendo 
affrontare, specie nei primi momenti e nelle settimane successive all’evento del 24 gennaio 2022, una vera 
e propria tragedia che ha segnato fortemente le persone coinvolte. 

 
Tuttavia, tutto è stato fatto con grande professionalità e abnegazione. Prioritaria, fin da subito, 

nessuna delle persone coinvolte è stata abbandonata a se stessa. Il Comune si è fatto carico di provvedere 
al riguardo fornendo tutta l’assistenza dovuta. Ognuna delle persone è stata seguita per le esigenze a cui 
hanno dovuto far fronte a seguito delle Ordinanze di sgombero. 
 

Immani sono stati le difficoltà da affrontare e risolvere su più diversi livelli, a partire dalla stessa 
viabilità. 
 

Il lavoro tecnico e amministrativo e istituzionale avviato ha avuto di mira la dichiarazione dello 
stato di emergenza per tutelare al massimo le persone coinvolte e offrire un ombrello di garanzia. 
 

La dichiarazione dello stato di Emergenza era altresì prioritaria per definire anche l’ambito di 
agibilità da parte del Comune per approntare tutti gli interventi tecnici necessari, oltre all’assistenza alla 
popolazione anche per i primi interventi di ripristino. 
 

Le missioni istituzionali svolte a Roma incontrando il capo di Dipartimento della Protezione 
Civile Nazionale e a Palermo, oltre a tutti i tavoli tecnici convocati e tenuti a Polizzi con i diversi enti 
preposti, denotano l’attivismo dell’Amministrazione che è riuscita così ad affrontare e gestire bene l’intera 
emergenza con la dichiarazione dello stato di emergenza e all’inserimento del Comune di Polizzi 
Generosa tra gli enti destinatari dell’estensione dell’Ordinanza di protezione civile n. 853 del 24 gennaio 
2022, deliberata dal Consiglio  dei Ministri il 26 maggio 2022. 
 

La riapertura parziale della strada avvenuta l’1 settembre è stato in tal senso uno straordinario 
risultato ascrivibile alla tenacia dell’azione condotta nel perseguire l’obiettivo di un pronto ripristino delle 
condizione ex ante, imprescindibile passaggio per ricucire e riconnettere il tessuto lacerato della comunità. 
 

I passaggi di tale gestione sono stati più volte relazionati al Consiglio Comunale in corso d’opera 
e in pubbliche assemblee (vedasi delibera del CC n. 11 del 31 gennaio 2022, n. 12 del 28 febbraio 2022 
infine, verbale della seduta aperta al pubblico del 24 maggio 2022), oltre che comunicati sempre 
puntualmente alla cittadinanza con diversi post sull’apposta pagina facebook, con ciò non venendo mai 
meno la dovere della trasparenza, della corretta comunicazione e della tempestiva informazione. 
 

Gli atti parlano da sé e l’evidenza dei fatti conducenti tutti a tutelare le persone coinvolte e a venir 
loro incontro per lenire i disagi sono lì a testimoniarlo. Tale azione amministrativa ha condotto anche alla 
revoca delle Ordinanze di sgombero facendo rientrare nelle proprie case le persone coinvolte, nei chiari e 
impregiudicati presupposti di sicurezza per la loro incolumità. Se ciò è stato possibile lo è stato per le 
azioni che si sono perseguite e praticate. 

Il Comune di Polizzi, non ha subito però solo l’evento calamitoso del 24 gennaio 2022 attinente 
la strada SS 643. Ma, a seguito delle avverse condizioni meteo dei mesi ottobre – dicembre 2021 e poi del 
mese di gennaio 2022, ha dovuto gestire tante altre situazioni emergenziali che gravi danni hanno causato 
al territorio, tutte prontamente attenzionate, monitorate e affrontate. 
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La successiva trasmissione della delibera di GM n. 120 del 11 agosto 2022 riepilogativa di tutti i 

danni subiti con la quale si è approvato il piano di intervento per il ripristino dello stato dei luoghi per un 
importo di €. 2.632.000,00 (compresi Iva, delle spese di progettazione e direzione lavori e di altri oneri 
che possono essere determinati in questa fase ), chiedendo altresì di essere delegati quale soggetto attuare, 
è stato un passo fondamentale che ha richiesto una particolare istruttoria e vigilanza. 
 

Per averne piena contezza, questi il piano degli interventi di ripristino trasmesso alla Protezione 
Civile: 
 

N 
Data 

evento  Località Titolo Intervento Descrizione tecnica 
Importo 
stimato € Priorità Criticità 

1 15.01.22 C.da Pipitone/ S.P. 119 

Rifacimento condotta 
idrica principale e 
consolidamento 
scarpata 

a)Ripristino delle gabbionate 
di contenimento controripa; 
b)Regimazione idraulica; 
c)Riprofilatura e 
stabilizzazione della scarpata 
attraverso l'utilizzo di sistemi 
R.E.C.S. 

300.000,00 ALTA 
Condotta idrica principale che 
serve tutto il centro urbano di 
Polizzi G. 

2 9.11.21 
C.da Pipitone - Casa di 

Riposo 

Manutenzione 
Straordinaria della 

Strada Comunale "ex 
Regia Trazzera dei 

Margi" 

Rifacimento della fondazione 
e manto stradale, 

realizzazione sistemi di 
allontanamento delle acque 

meteoriche 

60.000,00 ALTA 
Unica strada di accesso alla Casa 

di Riposo, alle vasche comunali di 
riserva idrica e a diverse residenze 

private 

3 4.12.21 Via Sant'Elmo 
Ripristino Via 

Sant'Elmo 

Consolidamento dell'intera 
fondazione stradale, ripristino 

di tutti i sottoservizi e del 
sistema di allontanamento 
delle acque meteoriche. Si 
ipotizza l'esproprio di una 

porzione di fondo privato per 
l'ampliamento della sede 

carrabile. 

100.000,00 
MEDIO/

ALTA 

Strada sita all'interno del centro 
abitato, rischio alto per 
l'incolumità dei cittadini 

4 9.11.21 
Cimitero Comunale "San 

Guglielmo" 

Consolidamento area 
cimiteriale tra le vecchie 

mura e il nuovo 
ampliamento 

Realizzazione di una paratia 
di pali in c.a. Il progetto di 

fattibilità tecnico economica è 
già munito di relazione 

geotecnica. 

200.000,00 MEDIA 

Dissesto in prossimità tra le 
vecchie mura del cimitero e la 

parte nuova che coinvolge diverse 
cappelle gentilizie. 

5 11.12.21 C.da Chiaretta 
Ripristino Strada 
Comunale Cuca-

Chiaretta-San Nicola 

Realizzazione di terre 
rinforzate per la 

stabilizzazione del pendio e il 
consolidamento della 

sottostruttura stradale. Alcuni 
tratti della strada sono stati 
interessati da cedimenti che 
necessitano il ripristino delle 
opere di regimazione delle 

acque meteoriche e il 
consolidamento dalla 

struttura stradale 

420.000,00 ALTA 

Arteria principale di accesso alla 
contrada che è sede di numerose 

residenze e aziende agricole e 
zootecniche, di fondamentale 
importanza ai fini anche della 

prevenzione antincendio perché in 
prossimità di vaste aree demaniali. 

6 9.11.21 
C/da Conceria-Granci 

sotto 

Consolidamento 
scarpata, fondazione e 

manto stradale 

a) Intervento puntuale per il 
ripristino del tratto di strada 
franato mediante costruzione 
di opere in terra rinforzata;  

b) Intervento di regimazione 
idraulica;  

c) Interventi puntuali di 
consolidamento della 

piattaforma stradale mediante 
l'utilizzo di gabbioni 

sottoscarpa e antierosivi 
controripa. 

200.000,00 
MEDIO/

ALTA 

Strada vicinale, unico accesso a 
numerose residenze e adaziende 

agricole e zootecniche 

7 9.11.21 S.P. 64 
Consolidamento 

scarpate, fondazione e 
manto stradale 

Rifacimento dell'intera 
struttura stradale tramite 

opere di consolidamento della 
fondazione stradale e delle 

sovrastrutture carrabili 

200.000,00 
MEDIO/

ALTA 

Importante arteria di 
collegamento di vaste aree 

agricole in diverse contrade tra cui 
Susafa e Verbumcaudo, richiesta 

convenzione con Città 
metropolitana per attuare gli 

interventi necessari 

8 11.12.21 C.da Oribella 
Fronte frana che 

minaccia la sicurezza di 
alcuni fabbricati 

Consolidamento del versante 
con terre armate e/o altri 

interventi da determinare in 
seguito a più approfondite 
valutazioni geologiche e 

geotecniche 

150.000,00 
MEDIO/

ALTA 
Movimento Franoso con rischio 

per i fabbricati privati posti a valle  

9 9.11.21 C.da Naftolia Messa in sicurezza della 
strada comunale 

Consolidamento del versante 
e delle scarpate 

50.000,00 MEDIA Tratto secondario di accesso al 
centro urbano tra la SS 643 e 
Largo Zingari, usato come 
abbrivio e in alternativa alla 

viabilità nei casi di chiusura della 
tratta urbana della SS 643 per i 
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soli mezzi leggeri 

10 9.11.21 
C.da Balate Regia 

Trazzera 

Messa in pristino 
attraversamento Fiume 

Himera 

Intervento complesso da 
definire con l'autorità di 

bacino 
150.000,00 

MEDIO/
ALTA 

Viabilità strategica a servizio di 
numerose aziende agricole e 

zootecniche 

11 9.11.21 C.da Piano del Signore  
Messa in sicurezza della 

strada comunale 
Consolidamento del versante 

e delle scarpate 
50.000,00 MEDIA 

Strada rurale dal centro urbano a 
diverse contrade agricolo ove 
sono presenti diverse azinede 

agricole e zootecniche 

 

La trasmissione poi del piano riepilogativo della spesa sostenuta e/o da imputare alla gestione a 
seguito di tutti gli interventi emergenziali accaduti nel territorio di Polizzi Generosa dal mese di ottobre 
2021 a tutto il mese di gennaio 2022, per l’importo di €. 150.000,00 anticipati dal Comune per far fronte 
agli stessi, danno il senso dell’opera amministrativa che si è svolta in costante continuità senza nulla 
tralasciare al riguardo.  
 

È in questo quadro che si inserisce l’importante intesa strategica raggiunta a livello territoriale sovra 
comunale con riguardo proprio all’attenzione che è stata posta sulla problematica emergenziale accaduta. 
 

A seguito di diversi incontri territoriali, prima tra i Sindaci dell’Unione dei Comuni, poi con 
l’Assessore Regionale alle Infrastrutture e il Dipartimento regionale della Programmazione per discutere 
sulla proposta di utilizzo dei 4 milioni aggiuntivi di fondi nazionali a valere sugli assi viari non interessati 
dall’APQ Madonie e dal piano di utilizzo dei 6,3 milioni del Fondo nazionale per le Aree Interne, per 
quanto riguarda il Comune di Polizzi Generosa è stata accolta la proposta di destinare la somma di €. 
900.000,00 per la messa in sicurezza della strada SS 643, previa Convenzione da sottoscrivere con 
l’ANAS, soggetto titolato a intervenire per competenza istituzionale. 
 

2. Interventi straordinari rete idrica e fognaria 
 

È nota da tempo immemore la fragilità della rete idrica che da anni, meglio, decenni!, non vede 
interventi strutturali di ammodernamento. Tale fragilità impatta notevolmente e gravemente sia sulla 
effettiva funzionalità del servizio. Note e documentate nel tempo le perdite idriche calcolate e/o 
calcolabili con la comparazione dei dati in ingresso e in uscita da cui si evince l’enorme differenza di 
costo tra quello pagato per la risorsa e quello introitato a seguito di fatturazione all’utenza. 

 
Questa fragilità sistemica permanente, in attesa di una più ampia e complessiva progettazione 

strategica che per avviarsi richiede tempo e risorse, oltre che professionalità adeguate, tuttavia, costringe il 
Comune a sostenere sempre più costosi interventi di riparazione in emergenza, oltre che ad essere 
esposto in continuazione per i danni subiti dalle persone che vengono puntualmente contestati e imputati 
al Comune. 

 
In questo senso, solo per riferirsi al corso dell’ultimo anno sono stati effettuati circa 160 interventi (in 

media 13-15 interventi al mese) di riparazione di tubature che hanno manifestato perdite evidenti. 
 
 Da questa situazione se ne esce solo con un adeguato parco progetti di cui il Comune fino ad 
oggi risulta privo, il solo attraverso il quale si può partecipare ai bandi di finanziamento. 
 

3. Servizio Idrico Integrato 
 

Tutto un discorso a parte merita il Servizio Idrico Integrato. Proprio tenuto conto della pesante e 
grave situazione di fatto in cui versa la rete idrica e fognaria del paese, l’Amministrazione, pur 
mantenendo la continua assistenza come sopra detto, ha tuttavia avviato una pianificazione strategica in 
grado di consentirle di dotarsi di un parco progetto e così intervenire alla radice delle problematiche 
strutturali esistenti. 
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Così si è mosso fin dall’insediamento all’unisono con gli altri Comuni in regime di salvaguardia nel 
contesto dell’Ambito Territoriale Integrato di Palermo, per colmare il gap infrastrutturale esistente e non 
lasciare intentata nessuna delle opportunità offerta dal PNRR. 
 

In questo anno di riferimento, 2021-2022, proprio per cogliere l’opportunità del PNRR ha 
partecipato quindi a diversi bandi. 

 
Il primo, al bando del Ministero delle Infrastrutture e della Mobilità Sostenibili  sulla “Riduzione delle 

perdite nelle reti di distribuzione dell’acqua, compresa la digitalizzazione e il monitoraggio delle reti” destinato alle 
Regioni del Sud, il cui Avviso è stato emanato il 3 novembre 2021 e la cui scadenza è stata fissata per il 23 
dicembre. Il Comune di Polizzi Generosa ha presentato la sua proposta progettuale all’ATI di Palermo, 
in una a quella organica predisposta con gli altri Comuni delle Madonie in regime di salvaguardia, per 
consentire all’ATI, soggetto individuato dal bando, di partecipare al bando con una più ampia proposta 
d’ambito complessiva. 
 

L’importo del progetto del Comune di Polizzi è di €. 780.000,00 per un articolato piano d’intervento 
che va dalla sostituzione dei contatori presso le utenze, agli interventi su altri impianti dell’acquedotto 
(sorgenti, impianto di sollevamento e ripristino funzionale dei serbatoi) e a quelli di ripristino delle reti 
dell’acquedotto per ridurne le perdite e migliorare l’efficientamento. 
 

Ci si attendeva un esito favorevole. Infatti, lo scorso 7 marzo è stata pubblicata la graduatoria che 
ha visto inseriti nell’elenco definitivo delle operazioni ammesse, complessivamente n. 20 progetti, tra i 
quali anche quello presentato - per il tramite dell’ATI Palermo - dai 14 Comuni delle Madonie che hanno 
ottenuto il riconoscimento della gestione salvaguardata, per un valore complessivo di €. 14.467.678,17. 
Progetto che si è collocato al 20esimo e ultimo posto utile (moltissimi i progetti che non sono stati 
ammessi). Di per sé, quindi, un ottimo risultato che tuttavia non ha sortite le speranze riposte. 
 

Infatti, alla dotazione iniziale di 313 milioni che ha finanziato i primi 7 progetti per le Regioni del 
Sud sono stati messi a disposizione altri 169 milioni di euro fino ad arrivare a finanziare il progetto posto 
alla 17esima posizione utile, cosicché gli ultimi tre progetti, tra cui anche quello delle Madonie,. per 
carenze di fondi, non è stato finanziato. 

 
Ci si è mossi fin da subito con una attiva interlocuzione ministeriale (cui parte principale ha avuto 

proprio il Sindaco di Polizzi) e si sono avviate utili interlocuzioni istituzionali per non disperdere la 
progettualità definita chiedendo con diverse note una ulteriore dotazione finanziaria di €. 22.049.044,47 
che avrebbe consentito di assicurare la copertura finanziaria di TUTTI i progetti dichiarati 
AMMISSIBILI, quindi anche dei tre progetti dichiarati tali, due presentati da ATI Catania ed uno 
presentato da ATI Palermo, che è poi quello delle Madonie. 
 

Tale richiesta non è stata accolta ma è stata prospettata l’opportunità di partecipare al CIS, 
Contratto di Sviluppo Istituzionale, che il Ministero del Sud e della Coesione Territoriale, da lì a poco, 
avrebbe avviato. 
 

Nel frattempo è stato pubblicato un altro AVVISO, articolato in due finestre: 19 aprile – 19 
maggio 2022 e 1 settembre – 31 ottobre 2022, sempre finalizzato alla riduzione delle perdite nelle reti di 
distribuzione dell’acqua, compresa la digitalizzazione e il monitoraggio delle reti a valere sulle risorse del 
PNRR – M2C4 - I4.2 e, ancora una volta, forti dell’esperienza del primo avviso, l’intero comparto delle 
Madonie, ivi compreso il Comune di Polizzi Generosa, vi partecipa con analoga proposta progettuale. 
 

Purtroppo, ancora una volta, il progetto delle Madonie, pur risultando ammesso non è stato 
finanziato per carenze di risorse finanziarie. Infatti, con decreto n. 594 del 24 agosto, il Ministero delle 
Infrastrutture e della mobilità sostenibile, ha approvato la graduatoria delle istanze: in tutto 119, delle 
quali 66 ammesse ma non finanziabili per carenza dei fondi. 21 i progetti finanziati, di cui 10 nel 
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Mezzogiorno 11 nel Centro-Nord. Il progetto delle Madonie, valutato positivamente e ammesso si è 
collocato al terzo posto assoluto della graduatoria dei progetti del mezzogiorno non finanziati per carenza 
di risorse finanziarie. 
  

Nel frattempo, come era stato prospettato e poi come le cronache hanno ampiamente annunciato 
anche per la grave carenze idrica del Nord, è stato avviato dal Ministero del Sud e della Coesione 
Territoriale il Contratto di Sviluppo Istituzionale sull’acqua, a cui i Comuni delle Madonie, insieme, 
ancora una volta, hanno partecipato in maniera unitaria. 

 
In tale ambito, ancora una volta, l’intero sistema territoriale ha presentato la propria proposta di 

Contratto, all’interno della quale rientra a pieno titolo quella del Comune di Polizzi Generosa riguardante 
il primo stralcio dei “Lavori di riduzione della perdita idrica mediante sostituzione della condotta esterna 
dalla sorgente Mantonica al serbatoio Pipitone” per un importo di €. 1.500.000,00. 

 
Per come esposto nel punto relativo agli Interventi straordinari rete idrica e fognaria, proprio per 

ridurre le perdite lungo le condotte sia la premente che quella a gravità, la proposta progettuale è 
finalizzat alla dismissione delle condotte esistenti a fasi alterne; alla sostituzione parziale di entrambe le 
condotte; alla realizzazione dell’impianto di protezione catodica; alla realizzazione di nodi di telecontrollo 
e misura; alla manutenzione straordinaria del serbatoio “Mantonica” dell’area di pertinenza della sorgente 
e delle Vasche Piezometriche di C/da Sorgitore. In buona sostanza, alla riduzione delle perdite sulla 
condotta esterna che dalla sorgente primaria sita in c.da Mantonica, ubicata circa 2 km a nord del centro 
urbano adduce la risorsa idrica ai serbatoi comunali con la sostituzione parziale della condotta premente 
dal serbatoio “Sorgente Mantonica” al serbatoio S2 in c.da Pipitone e della condotta a gravità dalle vasche 
piezometriche di c.da Sorgitore al serbatoio S2 in c.da Pipitone e la realizzazione di un impianto di 
protezione catodica e dei nodi di telecontrollo e misura.  
 

Ulteriormente, per non disperdere la progettualità di cui si sono dotati, hanno partecipato ancora una 
volta al bando reti idriche del Ministero delle Infrastrutture e della Mobilità sostenibile per la II Finestra 
di ottobre la cui scadenza è stata fissata al 31 ottobre per interventi finalizzati alla riduzione delle perdite 
nelle reti di distribuzione dell’acqua, compresa la digitalizzazione e il monitoraggio delle reti a valere sulle 
risorse del PNRR – M2C4 - I4.2 il cui importo progettuale è di €. 871.195,00 al netto di iva. Si attende 
adesso l’esito.  
 

4. Progetto MIC piccoli borghi.  
 

Era uno degli obiettivi qualificanti e fondamentali dell’Amministrazione, quello di investire a 360° 
gradi nella cosiddetta CULTURA, con ciò intendendo interventi integrati e multifunzionali sui beni 
culturali, sul tessuto economico-sociale e sull’aspetto urbanistico, appunto, per rigenerare il paese 
attraverso di essa. È stato ed è questo il focus specifico proprio dell’Amministrazione alla quale si stava 
lavorando a prescindere. 
 

L’AVVISO PUBBLICO emanato il 20 dicembre 2021 dal Ministero della Cultura per la 
presentazione di Proposte di intervento per la rigenerazione culturale e sociale dei piccoli borghi storici 
da finanziare nell’ambito del PNRR, Missione 1 – Digitalizzazione, innovazione, competitività e cultura, 
Component 3 – Cultura 4.0 (M1C3). Misura 2 “Rigenerazione di piccoli siti culturali, patrimonio 
culturale, religioso e rurale”, Investimento 2.1: “Attrattività dei borghi storici”, finanziato dall’Unione 
europea – NextGenerationEU, è stata l’occasione che si è presentata per mettere a sistema in maniera 
organica e funzionale, l’idea guida che coltivava l’Amministrazione, ovvero quella di far diventare Polizzi 
Generosa, facendola rivivere, quale “Città della Cultura e della Bellezza”.  
 

L’occasione insperata si era materializzata e, dunque, occorreva non lasciarsi perdere l’occasione e 
così ci si è mossi.  
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Per impostare correttamente il lavoro da sviluppare sono stati fatti due passaggi fondamentali: 
 
1. La convocazione di una giornata di studio, ascolto e confronto per il 3 gennaio 2022 per discutere 

proprio dei temi inerenti l’azione da intraprendere nel 2022 quale Agenda di azione e farsi trovare 
pronti con quelli che allora erano gli incipienti scenari connessi con il PNRR che imponevano e 
impongo un salto di qualità nella discussione (un salutare stress test) per farsi trovare preparati e 
così provare a mettere in campo iniziative di spessore in grado di valorizzare il Sistema Paese 
locale.  

 
A tale giornata di studio sono stati invitati tutti i Consiglieri comunali, sia di maggioranza che di 
minoranza, oltre che una serie di soggetti qualificati in qualità di discussant ed esperti in grado di 
supportare lo sviluppo strategico delle azioni da intraprendere.  
 
2. L’informativa che è stata data a tutto il Consiglio Comunale sulle linee guida su cui si sarebbe 

mossa l’Amministrazione per cogliere l’opportunità dell’Avviso emanato dal Ministero della 
Cultura (vedasi delibera CC n. 6 del 31.01.2022). 
 

Così, dunque, ci si è mossi coerentemente. 
 
Elaborato e scritto interamente nella piena fase emergenziale scoppiata con la frana del 24 gennaio, 

ciò comportando un aggravio di stress e di contrizione dei tempi necessari a far fronte alle innumerevoli 
immediate incombenza dell’uno e dell’altra vicenda, è stato infine  presentato 4 giorni prima della 
scadenza del bando fissato per il 15 marzo, e, risultato atteso e sperato, è stato finanziato per l’importo di 
€. 1.600.000,00. 
 

Si è conseguito così un risultato di straordinario significato e impatto culturale, sociale ed economico 
che inciderà profondamente nella vita della comunità a partire dalla riconsiderazione dei contenitori 
culturali del Comune o nella sua disponibilità, tutti da valorizzare per un importo complessivo di €. 
1.049.500,00, come di seguito si riporta: 

 

1 Musealizzazione Palazzo della Cultura €. 311.257,31 

2 Museo immersivo “Casa Borgese” €. 130.879,06 

3 Auditorium/Parco della Musica €. 127.244,79 

4 Struttura ricettiva “Affitta camere” – Residenza per artisti e 
fruitori edificio comunale sito in Vicolo Cilluffo, n. 7 

€. 480.118,84 

 
Questi contenitori, insieme ad altri,  saranno al centro di un più complessivo piano di investimenti 

per valorizzarli e fruirli, rendendoli aggregatori delle politiche di sviluppo territoriale imperniate sulla 
Cultura al fine di determinare quelle indubbie ricadute economiche e sociali per il maggior dinamismo 
che si verrà a creare generando un indubbio valore economico per le diverse attività economiche, oltre 
per la ricchezza sociale della diffusione di momenti aggregativi di arte e cultura. 

 
Inoltre saranno effettuati interventi diversi nel campo dell’organizzazione di eventi culturali e musicali 

in senso ampio, oltre che di valorizzazione, promozione e marketing territoriale per l’importo di €. 
550.500,00. 

 
Al finanziamento concesso dal Ministero della Cultura va poi considerato l’apporto aggiuntivo di 

risorse proprie che ciascun partner aderente al progetto si è impegnato a sottoscrivere attraverso uno 
specifico accordo, come di seguito si riporta, così aumentando l’investimento complessivo che ricadrà sul 
sistema locale: 
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Enti pubblici: 
1. Accademia di Belle Arti di Palermo (Kind) 
2. Dipartimento Architettura dell’Università di Palermo (Kind) 
3. Ente Parco delle Madonie (45.000,00 in servizi) 
4. Unione dei Comuni delle Madonie €. 22.000,00 (realizzazione postazioni di coworking) 
 
Enti Privati: 
1. Associazione Giacomo Cuticchio Ensemble €. 9.500,00 
2. Associazione I Parchi Letterari €. 5.400,00 
3. Associazione Lympa €. 3.000,00 
4. CIRFDI €. 60.000,00 (realizzazione attività formative residenziale) 
5. Fondazione G.A. Borgese” €. 70.000,00; 
6. Fondazione “PG5Cuori” €. 75.000.00;  
7. Fondazione The Brass Group €. 20.000,00; 
8. Impresa sociale No Profit Impacta srl €. 8.200,00 
9. Nota Preziosa srl €. 5.050,00 
10. Società Cooperativa Culture €. 20.000,00 
11. Strateghia srl (Kind) 
12. Teatro Libero di Palermo €. 10.000,00 
13. Wonderful Italy srl 28.000,00 (attività di incoming) 
 
Aver conseguito questo finanziamento non comporta solo recuperare e mettere in funzione, 

valorizzandoli, i contenitori culturali sopra detti, ma anche innescare importanti iniziative, soprattutto, 
potendo ulteriormente accedere al bando riservato di €. 800.000,00 ai Comuni ammessi ai finanziamenti 
cui potranno partecipare i privati per sviluppare iniziative compatibili con le finalità del progetto (servizi, 
cultura, filiera agroalimentare, artigiano, accoglienza,etc…). 
 

Sarà questo l’obiettivo principale dei prossimi 3 anni per il quale l’Amministrazione sarà chiamata a 
prestare attenzione per attuare compiutamente l’importate progettualità. 
 

5. Casette ecologiche  
 

Così come era stato illustrato nel corso della campagna elettorale, il sistema di raccolta prefigurato per 
le contrade è diventato, infine, una realtà inoppugnabile. Esso ha da subito introdotto significative e 
tangibili miglioramenti apprezzate da cittadini, non registrandosi più accumuli indiscriminati di rifiuti 
senza criterio di differenziazione lungo gli assi stradali di accesso al Paese.  

 
È da tutti constatabile che l’intuizione era valida e che la tenacia con la quale si è perseguita la sua 

realizzazione per ben un anno e mezzo, alla fine si è imposta come risolutiva. I cittadini, messi di fronte 
alla scelta di ben conferire, conferiscono oggi correttamente con ciò dimostrando che l’Amministrazione 
deve saper creare i presupposti per ben sviluppare comportamenti civici corretti e virtuosi.  
 

Come prevedibile, l’attivazione di tale sistema ha apportato un evidente e tangibile miglioramento alle 
condizioni di salubrità dell’ambiente e allo stesso potenziamento del corretto conferimento. Così 
continuando è presumibile aspettarsi un netto miglioramento dei dati afferenti la raccolta differenziata 
facendo lievitare l’aumento della capacità del paese a potenziarne il sistema così da concorrere alle 
premialità concesse ai Comuni virtuosi che superano la soglia minima del 65% di raccolta differenziata. 
 

6. Apertura bagni pubblici 
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Non si dovrebbe neanche annoverare questa problematica tra le cose straordinarie fatte. Eppure è 
stata fatta con non poco impegno. Questi servizi dovrebbero esserci e funzionare. Ma non hanno mai 
funzionato in maniera sistemica e ‘normale’.  
 

La straordinarietà dell’annoso problema ha richiesto molte energie e determinazione per consentire 
all’Amministrazione di riuscire in qualcosa che non era affatto scontato, a partire dall’impostazione di 
fondo del problema amministrativo-finanziario atto a garantire la copertura finanziaria con fondi derivati 
dall’affitto dei posteggi pubblici che, per errore di’impostazione e di valutazione era assoggettata ad altra 
destinazione, ovvero, ai fondi destinati alla Polizia Municipale per i derivati dalle contravvenzioni al 
codice della strada e non, invece, come poi è stato correttamente convertito il sistema, alla gestione del 
patrimonio. Sembrerebbe questa una ovvia banalità ma ha richiesto un anno per dirimerla e così poter 
correttamente pianificare l’intervento potendo disporre delle relative somme da imputare sul bilancio 
pluriennale. 
 

Infine, la loro apertura con l’affidamento della gestione a ditta privata è un risultato evidente sotto gli 
occhi di tutti. 
 

7. Strada Intercomunale 9 Polizzi-Caltavuturo 
 

A seguito di diversi incontri territoriali, prima tra i Sindaci dell’Unione dei Comuni, poi con 
l’Assessore Regionale alle Infrastrutture e il Dipartimento regionale della Programmazione per discutere 
sulla proposta di utilizzo dei 4 milioni aggiuntivi di fondi nazionali a valere sugli assi viari non interessati 
dall’APQ Madonie e dal piano di utilizzo dei 6,3 milioni del Fondo nazionale per le Aree Interne, per 
quanto riguarda il Comune di Polizzi Generosa è stata accolta la proposta di destinare la somma di €. 
700.000,00 per la strada Intercomunale 9 Polizzi-Caltavuturo. 

 

8. Progetto area di sosta area camper  
 

La realizzazione di una di sosta per camper, compatibile e sostenibili con i luoghi prescelti,  rientrava 
tra le priorità programmatiche dell’Amministrazione. 

 
Sono stati avviati e realizzati le opere del primo stralcio funzionale per un importo di €. 70.000,00 

derivanti, in quanto a €. 20.000,00 dalle some destinate alla Democrazia partecipata già in precedenza 
impegnate e in quanto a €. 50.000,00 destinando parte dell’annualità 2021 assegnata dal Ministero 
dell’Interno con Decreto del Ministro dell’Interno dell’11 novembre 2020.  

 
Per adeguare l’intervento alle prescrizioni della Sovrintendenza occorre adesso avviare i lavori già 

predisposti e relative alle gabbionate il cui costo, che trova già la relativa copertura finanziaria nel bilancio 
comunale, a seguito della revisione prezzi al nuovo prezziario regionale, ammonta a €. 40.000,00, 
cosicché questo primo lotto di lavori possa essere pienamente fruibile assicurando la possibilità di sosta a 
ben 9 mezzi. 
 

La messa in funzione di quest’opera, unica del genere in tutto il territorio, consentirà un notevole 
incremento di presenze turistiche diffuse, anche a seguito delle opportune attività promozionali da 
avviare con le associazioni camperistiche, con una prevedibile ed auspicabile ricaduta economica sul 
sistema locale. 
 

A queste considerazione, se ne aggiungo altre di più strategica importanza. Essendo stata quest’area 
individuata dal Piano locale di protezione civile come area di raccolta in caso di emergenza, la sua piena 
riqualificazione corrisponde anche e soprattutto alla piena funzionalità delle previsioni di Protezione 
Civile, essenziale per garantire la sicurezza delle persone, cosa che prima, allo stato di fatto in cui si 
trovava, non era possibile assicurare. 
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9. Progetto Chiesa Santa Maria Gesù Lo Piano 
 

Il finanziamento dell’opera di importo di €. 865.000,00 da parte dell’Assessorato regionale alle 
Infrastrutture è un risultato non scontato, ascrivibile alla capacità di tenere aperte corrette relazioni 
istituzionali. In tale ambito il Comune si è fatto parte attiva e propositiva com’è noto ai diversi 
interlocutori istituzionali, facendosi carico, dapprima, dell’attuazione del progetto, quindi, sulla base di 
questa presa in carico, di essere soggetto destinatario del finanziamento. 

 
La sua realizzazione consentirà di recuperare un bene centrale non solo sotto l’aspetto cultuale e 

culturale ma anche sotto l’aspetto dell’assetto urbanistico di Polizzi che vedrà valorizzato uno snodo di 
estrema importanza per la sua posizione strategica.  
 
 
 

10. Progetto di riqualificazione Largo Zingari 
 

Anche questo progetto, d’importo di €. 1.423.872,67 finanziato dall’Assessorato regionale alle 
Infrastrutture s’inquadra all’interno delle relazioni istituzionali intrattenute. La sua realizzazione 
consentirà la riqualificazione di uno degli ingressi del paese, il più strategico. 
  

11. Progetto di riqualificazione Largo San Martino 
 

Definito il progetto, il 3 ottobre scorso si è ottenuto il relativo Nulla Osta dal SUAP così da essere 
oggi pronto per essere appaltato e ad inizio nuovo anno vedere avviati i lavori di cui ci si attende la 
conclusione per la tarda primavera del 2023.  

 
Il progetto, dal costo di €. 120.000,00 a seguito delle revisioni prezzi per l’adeguamento al nuovo 

prezziario regionale, prevede la pavimentazione in basole in raccordo con la pavimentazione che si inizia 
in Via Discesa Malatacca, riguarda anche la realizzazione di tutti i sottoservizi (rete idrica e fognaria) con i 
relativi allacci alle singole utenze di cui le stesse erano privi, così da rendere definitivo e funzionale 
l’intervento. 

 
La realizzazione di questo specifico progetto di riqualificazione urbanistica voluto fortemente 

dall’Amministrazione, fungerà da spazio collettivo e pubblico in prossimità della suggestiva e panoramica 
piazza del belvedere, rendendo migliori i servizi che vi si prestano essendo questo luogo diventato oggi 
ritrovo della movida polizzana. 

 
Il recupero estetico di questo spazio pubblico può essere maggiormente un’occasione di 

valorizzazione del contesto urbano se anche i privati che vi risiedono, nel condividerne gli scopi 
cooperano in sinergia con l’Amministrazione. In questa direzione è da intendersi la nota che è stata 
inviata a tutti e l’attenzione che occorrerà riporvi per abbellire il contesto con arredi, piante, fiori e 
creazioni artistiche in grado di farlo diventare un gradevole e notevole luogo di riferimento a due passi 
dalla piazza del belevedere. 

 

12. Progetto di riqualificazione di Piazza Gramsci 
 

Piazza Gramsci, l’agorà per eccellenza perché qui vi si svolge da sempre la vita politica e 
amministrativa della città sarà riconfigurata grazie alla progettualità avviata dall’Amministrazione per un 
importo di €. 45.000,00 che trova già la sua copertura finanziaria.  
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La riconfigurazione della piazza secondo il suo quadro storico originario con il reinserimento 
dell’antica fontana dismessa e da tempo immemore inutilizzata, è uno dei principali progetti di 
riqualificazione di spazi urbani che si intende realizzare per ridisegnare la città. Una volta ottenuto a breve 
il relativo Nulla Osta si prevede di avviare i lavori per averli già realizzati entro la prossima estate. 
 

13. Progetto Auditorium comunale 
 

Presentato il progetto al bando emesso dall’Assessorato regionale all’Economia indetto all’inizio di 
marzo, si attende fiduciosi l’esito istruttorio per il finanziamento per importo di €. 1.000.000,00 così da 
preservare e valorizzare l’importante struttura storico-culturale. Se ne attende esito istruttorio favorevole. 

 

14. Progetto manutenzione Cimitero 
 

Con specifico atto di Giunta n. 29 dell’1 marzo 2022 è stato dato indirizzo per l’utilizzazione 
dell’annualità 2022 destinata dal Ministero dell’Interno con Decreto del Ministro dell’Interno dell’11 
novembre 2020 a interventi di messa in sicurezza e manutenzione straordinaria degli immobili cimiteriali 
per l’importo di €. 50.000,00 in particolare dei locali dell’obitorio e servizi annessi.  
 

Tale scelta prioritaria e urgente per la constatazione della grave e persistente situazione non più 
accettabile in cui versava la struttura, indegna di una comunità civile per il rispetto che si deve portare al 
dolore delle persone coinvolte. 
 

A settembre, entro i termini di scadenza previsti, sono stati appaltati i lavori. Alla loro ultimazione si 
riconsegnerà un luogo alla dignità delle persone. 
 

15. Progetto realizzazione Padel 
 

Stesso atto di indirizzo della Giunta (n 148 del 28.10.2021) per utilizzare l’annualità prevista dal 
Decreto del Presidente del Consiglio dei Ministri del 17 luglio 2020 per le infrastrutture di tipo sociale per 
il 2022 pari a €. 31.442,50 alla realizzazione di una struttura PADEL nel parco urbano 
“Falcone/Borsellino” di San Pietro così da riqualificare anche, in connessione con la prospiciente area di 
sosta camper, l’intero spazio pubblico. Definito il progetto, i lavori dovranno essere appaltati entro 
dicembre per essere poi realizzati nel corso del 2023. 

 

16. Progetto di efficientamento energetico impianto pubblica illuminazione 

quartiere residenziale San Pietro e valorizzazione siti pubblici area camper 

e parco urbano “Falcone e Borsellino” 
 

Nell’ambito della redazione del Piano Urbano Integrato della Città Metropolitana di Palermo (art. 21 
del decreto-legge 6 novembre 2021, n. 152 recante "Disposizioni urgenti per l'attuazione del Piano 
nazionale di ripresa e resilienza (PNRR) e per la prevenzione delle infiltrazioni mafiose ") in 
attuazione della linea progettuale "Piani Integrati, BEI, Fondo dei Fondi - M5C2 - Intervento 2.2 b) 
del Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza. Richiesta invio candidature”, nell’ambito 
dell’aggregazione di Comuni cui ha fatto parte (Alimena, Blufi, Bompietro, Castellana Sicula, Petralia 
Sottana, Petralia Soprana, Polizzi Generosa – Comune Capofila Petralia Sottana), il Comune di 
Polizzi Generosa ha partecipato con il progetto in questione dell’importo di €. 619.253,00. 
 

Tuttavia tale progettualità non è stata ammessa perché non ritenuta coerente con le finalità PUI. 
 

17. Progetto “Vivi Polizzi green. Interventi integrati per la rigenerazione e la 
rifunzionalizzazione urbana del centro storico in interconnessione con il 
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polo turistico-ricreativo-sportivo sito in cda “San Pietro” per la creazione di 
spazi collettivi di inclusione sociale 

 
Altro asset strategico centrale nella visione esposta dall’Amministrazione comunale fin dalla 

presentazione del programma, riguardava il destino di alcuni snodi urbanistici di estremo interesse e 
valore. 

 
A seguito dell’esclusione del progetto dal PUI sopra indicato, dopo serrate e intense interlocuzioni 

con gli uffici e l’Amministrazione della Città Metropolitana di Palermo, è stato presentato, infine il 
31maggio, il progetto di fattibilità tecnico economica in questione per l’importo di €. 750.000,00 il cui 
esito positivo è avvenuto con la firma del Decreto con il quale è stato approvato il Programma di 
completamento del Piano Integrato Urbano (PIU) della Città Metropolitana di Palermo. 
 

Il Programma si compone di 51 progetti finanziati per 57 milioni di euro, attingendo a risorse di 
Agenda Urbana e Pon Metro Plus,tra cui anche il progetto presentato dall’Amministrazione comunale di 
Polizzi Generosa. 
 

Il progetto è articolato in una serie di “rammendi” di connessione tra il centro storico e la zona di 
espansione nella logica tanto cara a Renzo Piano di ricucitura, ri-tessitura e riconfigurazione degli ambiti 
urbani con il contesto circostante nei quali essi s’inseriscono in maniera organica. Esso mira a valorizzare 
gli spazi pubblici per farli diventare spazi collettivi con il miglioramento della qualità del decoro urbano e 
del tessuto sociale e ambientale, per sviluppare servizi sociali, del tempo libero e della promozione delle 
attività culturali e sportive nell’ottica di uno sviluppo integrato. 

 
Questi gli intereventi previsti: 
 

1. Riqualificazione area a verde Via Santi Gagliardotti con previsione di area di sosta (per tale 
progettualità ci si è avvalsa della preziosa collaborazione del’ITCAT di Polizzi Generosa che a 
seguito di specifico accordo ha visto impegnati sul campo i ragazzi nell’effettuare i rilievi 
topografici necessari al’elaborazione del progetto). 

2. Intervento di recupero filologico della Piazza “G.A. Borgese” e riproposizione per il suo riutilizzo 
funzionale. Riproposizione dell’utilizzo della fontana dismessa da inserire in spazio pubblico da 
trasformare a spazio collettivo; 

3. Rigenerazione e rifunzionalizzazione a verde urbano ex area a mannara di Via Carmine; 
4. Rigenerazione e rifunzionalizzazione a verde urbano ex area a mannara di Via San Gandolfo; 
5. Rifunzionalizzazione parco urbano”Falcone/Borsellino” limitrofo all’area  camper e a suo 

supporto, con percorsi fitness e area pic-nic; 
6. Ricollocazione fontana dismessa da Piazza GA Borgese e realizzazione colonnine ricariche auto 

elettriche; 
7. Realizzazione giardino e orto pensile di comunità. 

 

18. Progetto di Lavori di riqualificazione , rigenerazione e riforestazione urbana, 
delle aree di pertinenza della casa di riposo e della palestra comunale di 
Santo Pietro e delle relative aree limitrofe, nonché delle infrastrutture di 
accesso. 

 
È stato presentato progetto di fattibilità tecnica ed economica relativo al bando del Ministero 

dell’Interno - art. 1, commi 534-542 Legge di Bilancio 2022, legge n. 234 del 30, per l’importo di €. 
838.307,13 di cui si attende sito istruttorio. 
 

19. Progetto stralcio strada San Pietro (dal parco urbano a scendere) 
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In adesione al Decreto del Ministero dell'interno in data 8 gennaio 2022, sono state definite le 

modalità di presentazione dell'istanza, entro il 15 febbraio, da utilizzare dai Comuni ai fini della richiesta 
di contributi, per l'annualità 2022 per interventi riferiti a opere pubbliche di messa in sicurezza degli 
edifici e del territorio ai sensi all'articolo 1, comma 139 e seguenti, della legge 30 dicembre 2018, n.145 
Ciascun Comune poteva fare richiesta di contributo per una o più opere pubbliche di messa in sicurezza 
degli edifici e del territorio per  importo superiore al limite massimo di €. 1.000.000 con una popolazione 
fino a 5.000 abitanti. 
 

È stato presentato progetto relativo per l’importo di €. 1.000.000,00. 
 
Per tale progettualità ci si è avvalsa della preziosa collaborazione del’ITCAT di Polizzi Generosa che 

a seguito di specifico accordo ha visto impegnati sul campo i ragazzi nell’effettuare i rilievi topografici 
necessari al’elaborazione del progetto. 

 
 
 
 
 

20. Bando spese di progettazione definitiva ed esecutiva 
 
In adesione al bando di cui al Decreto del Ministero dell'interno del 2 febbraio 2022 di richiesta di 

contributi per l’importo di €. 100.000,00 per l’annualità 2022 per spesa di progettazione definitiva ed 
esecutiva relativa ad interventi di messa in sicurezza del territorio a rischio idrogeologico, di messa in 
sicurezza ed efficientamento energetico delle scuole, degli edifici pubblici e del patrimonio dell’ente, 
nonché per investimenti di messa in sicurezza di strade, ponti e viadotti, la cui scadenza era stata fissata al 
15 marzo, sono state presentate le seguenti proposte d’intervento: 
  

1) Messa in sicurezza del versante Nord-Ovest del centro abitato a Monte della SS 643 ed a valle del 
quartiere San Pancrazio –Lotto 1 Via San Pancrazio. Messa in sicurezza del versante €. 
1.500.000,00; 

2) Messa in sicurezza edificio scolastico di via San Pietro, n. 8. Miglioramento sismico, 
ristrutturazione e efficientamento energetico €. 1.500.000,00; 

3) Interventi di messa in sicurezza dell’edificio scolastico di via Carlo V €. 2.500.000,00. 
 

21. Progetto per SERVIZI E INFRASTRUTTURE SOCIALI DI 
COMUNITA’” – PNRR MISSIONE 5 COMPONENTE 3 
INVESTIMENTO 1.1.1. Polizzi Comune capofila dell’aggregazione di 
Comuni 

 
È stato presentato il progetto aderendo al bando pubblico per i “servizi e infrastrutture sociali di 

comunità”emanato dall’Agenzia per la Coesione Territoriale al fine di creare nuovi servizi per le fasce 
deboli, come il trasporto  disabili, e migliorare gli spazi  aggregativi di carattere sociale e sportivo.  
 

Il Comune di Polizzi Generosa è stato capofila dell’ Associazione Temporanea di Scopo che 
racchiude i comuni di Aliminusa, Castellana  Sicula, Montemaggiore Belsito. 
 

L’importo del finanziamento richiesto per il Comune di Polizzi Generosa è pari a €. 270.000,00, ai 
quali si aggiungono gli interventi trasversali previsti per ogni Comune dell’area interna.  
 

Se il progetto verrà finanziato si prevede di realizzare interventi per rendere più funzionale la 
struttura comunale di Piazza Medici sede del Centro Sociale e luogo di incontro dell’associazionismo 
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locale, e ipotizzando anche uno spazio aperto all’ascolto con specifiche figure professionali di supporto e 
aiuto per soggetti appartenenti  alle fasce socialmente deboli, così come si ipotizza gli spazi del piano 
terra per la realizzazione della “cucina sociale” per condividere il pasto quale momento di socializzazione. 
 

Il progetto mira anche a migliorare l’offerta delle strutture sportive delle palestre.  
 
Su questo punto si prevede la possibilità di dotare la palestra comunale di materiale e attrezzi utilizzabili 
nell’attività  motoria di anziani, bambini e soggetti diversamente abili, attraverso attività di ginnastica 
dolce. 
 

Altro obiettivo che l’amministrazione si pone di raggiungere è quello di dotarsi di un mezzo 
necessario per il trasporto dei disabili  che possa ovviare alle tante e diverse  necessità che riguardano tale 
esercizio del diritto all’inclusione. 
 

22. Progetto accoglienza SAI 
 

Con il decreto del ministero dell’Interno n. 35312 del 26 settembre 2022 è stato finanziato il progetto 
SAI SISTEMA DI ACCOGLIENZA E INTEGRAZIONE per l’importo di €. 299.300,00 destinato 
all’accoglienza fino ad un massimo di 20 persone profughe. 
 

Il progetto è stato elaborato all’indomani dello scoppio della guerra in Ucraina in piena fase di 
emergenza, con il fine di creare la possibilità di accogliere in maniera strutturata, superando le difficoltà 
derivanti dal mero approccio solidaristico e volontaristico. 
 

Si tratta di  un sistema delle solide basi che renderà la nostra comunità accogliente e inclusiva, 
generando opportunità di rigenerazione per il paese. 
 

23. Progetto Com.In 4.0 
 

L’amministrazione comunale è stata ed è parte attiva in un percorso di studio e di confronto con i 
vari attori pubblici,privati e del terzo settore presenti sul territorio. 
 

L’iniziativa alla quale ha aderito il comune di Polizzi Generosa  è quella di sperimentare , per la prima 
volta sul territorio delle Madonie  un programma esteso ed inclusivo di integrazione sociale, lavorativa e 
culturale dei cittadini stranieri, risorsa per la rigenerazione urbana dei nostri luoghi, svolgendo un ruolo di 
traino rispetto al contesto territoriale. 
 

Questa sperimentazione è stata promossa dall’Ufficio Speciale per l’immigrazione della Regione 
Siciliana; verrà redatto un modello di P.I.A (piano di inclusione accogliente)che contribuirà a convogliare 
i modelli efficienti e gli esempi virtuosi di integrazione sul territorio regionale  nel Piano Triennale di 
Implementazione  della Legge Regionale  n. 20/2021 sull’integrazione e inclusione sociale dei cittadini dei 
Pesi Terzi. 
 

24. Problematica gestione area Piano Battaglia 
 

Intensa la partecipazione attiva dell’Amministrazione comunale di Polizzi alla risoluzione delle 
problematiche connesse con la vivibilità di Piano Battaglia, assumendo, in parte il ruolo propulsore e 
guida così da pervenire alla stesura condivisa di una convenzione tra i Comuni che insistono nell’areale, la 
città metropolitana, l’ente parco e la società di servizio Palermo Energia. 
 

Dentro questa discussione principale, strategica l’altra questione collegata dello spazzamento delle 
strade che conducono a Piano battaglia.  
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Il Comune di Polizzi ha guidato l’iter di stesura e approvazione del finanziamento, nell’ultima legge di 

stabilità regionale e nelle successive variazioni di bilancio (l.r.16/2022), destinato all’acquisto dei mezzi 
più idonei. 

 
Oggi, anche in forza di questo risultato ottenuto per tutto il territorio, la nostra amministrazione ha 

manifestato la disponibilità ad essere capofila e in convenzione con gli atri comuni di Collesano, Isnello e 
Petralia Sottana per l’acquisto di un parco mezzi versatile destinato, non solo alla rimozione degli 
accumuli nevosi nei periodi interessati, ma anche, alla risoluzione delle diverse problematiche come il 
trasporto del materiale destinato ai vari interventi di manutenzione della rete viaria rurale, nonchè agli 
interventi di somma urgenza connessi a fenomeni di dissesto idrogeologico per la rimozione dei detriti.   
 
I 2 mezzi individuati con apposita indagine di mercato, coordinata anche grazie a Sosvima, sono gli 
UNIMOG MERCEDES 318 dotati di pala, vomere e turbina funzionali agli interventi sopracitati per un 
impegno di spesa pari a €. 733.000,00 a carico della Regione e specificamente del Dipartimento Regionale 
di Protezione Civile a cui sono state assegnate le risorse derivanti dalla norma e destinate ai parchi 
regionali. 
 
Anche qui Polizzi, riconosciuta nel territorio, ha inteso intraprendere un ruolo guida e di concreta 
conduzione delle relazioni “sovra e interistituzionali” che era necessario stringere puntando all’obiettivo 
di dotare il comune di mezzi idonei ad affrontare le emergenze ma con una struttura durevole e affidabile 
per altri interventi in autonomia  
 

25. Progetto Abies 
 

Nonostante la frana e i suoi drammatici sviluppi, nello stesso frangente temporale nel rispetto delle 
scadenze,il Comune di Polizzi ha partecipato e ottenuto la prima posizione in graduatoria con il massimo 
del punteggio all’avviso dell’ARTA e del Corpo Forestale destinato agli alberi monumentali.  

 
L’intervento finanziato per €. 7.200,00 è destinato alla cura, messa in sicurezza, tutela e 

valorizzazione dell’unico esemplare di Abies Nebrodensis presente in un territorio urbano e mai sinora 
oggetto di azioni di questi tipo anche in ragione del suo insistere in area privata.  

 
Il coinvolgimento del titolare dell’area nel progetto e la sua fattiva collaborazione, affinché le azioni di 

salvaguardia siano motivo di coinvolgimento per diffondere il nostro patrimonio ambientale, ha reso 
vincente il progetto. Esso è destinato, altresì, mediante collegamento in web cam a rilanciare il museo 
MAN mettendo in connessione e a sistema albero e struttura museale allo scopo di rendere esigibile alle 
scolaresche e ai visitatori uno specifico e singolare iter turistico conoscitivo sull’Abies. La valenza del 
progetto risiede dunque nella possibilità di apprendere tutte le informazioni sull’albero non solo dentro 
un percorso puramente museale ma in un contatto diretto con la pianta e il suo habitat in una “escursione 
urbana”.  
 

26. Verifiche vulnerabilità sismica Plesso Scolastico “G.A. Borgese” di Via San 
Pietro 

 
A seguito della Delibera di Giunta n. 58 del 07.04.2022 è stata presentata istanza di partecipazione 

alla manifestazione di interesse PO FESR Sicilia 2014-2020 asse 10 obiettivo specifico 10.7 azione 10.7.1 
riferita al Plesso Scolastico di Via San Pietro e all’adiacente palestra.  

 
Con il DD n. 569 del 26/10/2022 sono stati approvati gli elenchi degli Enti che hanno 

partecipato alla manifestazione di interesse, avviata con D.D. n.136 del 10 marzo 2022, finalizzata a 
determinare il fabbisogno e la volontà degli enti territoriali competenti a fruire dei servizi di ingegneria e 
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architettura relativi alle verifiche sismiche sulle scuole di propria competenza, con l’assegnazione di 
contributi a titolarita’ regionale, per l’esecuzione di indagini diagnostiche e geognostiche ed effettuazione 
delle verifiche tecniche di sicurezza sismica finalizzate alla valutazione del Rischio sismico degli edifici 
scolastici. Il comune di Polizzi Generosa rientra nell’elenco degli ammessi per una dotazione finanziaria 
di €. 43.000,00 circa.  

 

27. Adeguamento per la messa in sicurezza della mensa della scuola Media 
 

Per gravi carenze e criticità esistenti non risolte da anni, in particolare, presso i locali della mensa 
della Scuola Media inadeguati sotto il profilo dell’impiantistica e dell’antincendio, riscontrate e 
relazionate appositamente a seguito di un sopralluogo per approntare il trasferimento delle classi 
dell’infanzia dal plesso “Tenente Mazzola” di Piazza Madrice alla Scuola Media, si è provveduto ad 
allestire con l’urgenza del caso la predisposizione degli atti necessari per avviare la progettazione e i 
lavori per  mettere a norma i locali reperendo, non senza difficoltà, le risorse dal bilancio comunale.  

 

28. Lavori di ristrutturazione mediante miglioramento sismico, efficientamento 
energetico, abbattimento barriere architettoniche e manutenzione 
straordinaria degli alloggi popolari di via San Pietro 

 
Per la partecipazione al bando pubblico finalizzato all’individuazione delle proposte di intervento di 

cui al fondo complementare al piano nazionale di ripresa e resilienza: Programma di Riqualificazione 
dell'Edilizia Residenziale Pubblica “Sicuro, verde e sociale” (Decreto-legge 6 maggio 2021, n. 59 art. 1, 
comma 2, lettera c, punto 13, convertito con modificazioni dalla Legge 1 luglio 2021, n. 101), il Comune 
di Polizzi ha presentato progetto di fattibilità tecnico-economica per l’importo di €. 1.050.000,00 per il 
quale si attende esito istruttorio. 
 

29. PUG e piano di dettaglio 
 

Altra grande attenzione è stata riservata all’avvio degli atti di pianificazione urbanistica mettendo a 
frutto il finanziamento ricevuto dall’Assessorato regionale del Territorio e dell’Ambiente per l’importo di 
€. 45.000,00. Coincidente con la fase della piena emergenza, grazie alle interlocuzioni con il Dipartimento 
regionale all’Urbanistica, si è chiesto la proroga che, infine, seppur con un non indifferente aggravio di 
attenzione ha permesso di utilizzare appieno il finanziamento. 
 

Così sono stati avviati i primi conferimenti degli incarichi propedeutici per la definizione del nuovo 
PUG, quelli attinenti allo studio geologico e agricolo forestale, nonché anche alla definizione del piano di 
dettaglio che consentirà di anti pacare alcune essenziali misure attuative, per esempio, disciplinando l’uso 
delle tecnologie connesse all’energia alternativa. 
 

30. Viabilità rurale 
 

Per il secondo anno consecutivo sono stati portati avanti significativi interventi di manutenzione delle 
strade rurali pur nelle difficoltà oggettive di bilancio. 
 

Un primo intervento programmato per l’importo di €. 55.000,00 ha riguardato le strade di Torre-San 
Calogero, SP 9, Granci sotto, Chiaretta e Junci compreso un intervento sull’abbeveratoio della contrada 
per incanalare l’acqua. 
 

Poi, grazie all’intesa con l’ESA con la quale si è proseguito la collaborazione avviata l’anno 
precedente, sono state attenzionati altre strade rurali: la strada che da San Pietro conduce in contrada 
Vasca; la regia trazzera per Isnello nel primo tratto di c/da Pietatella e la strada di c/da Carrubbazza. 
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Inoltre, con parte dei fondi di cui al Decreto del Ministro degli Interni, Dipartimento per gli Affari 

Interni e Territoriali del 14.01.2022 “Assegnazione ai comuni di contributi per investimenti finalizzati alla 
manutenzione straordinaria delle strade comunali, dei marciapiedi e dell'arredo urbano”, per un importo 
totale di €. 10.000,00 è stata eseguita la manutenzione ordinaria di un tratto della strada comunale 
Naftòlia. 
 
 

31. Protocollo per la valorizzazione del Vivaio Piano Noci 
 

Tra gli obiettivi fissati nel programma e tra i primi impostati, finalmente, dopo una lunga e serrata 
interlocuzione è stato sottoscritto il PROTOCOLLO D’INTESA PER IL RILANCIO E LA 
VALORIZZAZIONE DEL VIVAIO FORESTALE REGIONALE DI “PIANO NOCE” E DEL 
TERRITORIO COMUNALE DI POLIZZI GENEROSA tra il Comune di Polizzi Generosa, il 
Dipartimento Scienze Agrarie, Alimentari e Forestali (SAAF) dell’Università degli Studi di Palermo, il 
Dipartimento Regionale Sviluppo Rurale e Territoriale della Regione Siciliana, l’Ente Parco delle Madonie 
e il Consiglio per la Ricerca in agricoltura e l'analisi dell'Economia Agraria (CREA). 

 
 
 

 

32. Beni confiscati 
 

Con la recente delibera 65 e 66 di CC del 2022 abbiamo non solo chiuso l’iter di acquisizione al 
patrimonio indisponibile del Comune dei beni assegnati dall’ANSBC ( terreni e un capannone ricadenti 
nelle C.da Verbumcaudo, Susafa e Pernice) ma dotato questa amministrazione per la prima volta di un 
Regolamento di utilizzo e valorizzazione dei beni confiscati contemperando le tre possibili macro 
destinazioni : istituzionali sociali o economiche a titolo oneroso. È questo un risultato di fattiva 
collaborazione nel rigoroso rispetto del raccordo tra i diversi livelli istituzionali interessati e che ha 
contribuito ad accrescere la credibilità di questo comune sul proprio profilo netto nella concreta azione di 
contrasto al fenomeno mafioso. Un ultimo tassello, già annunciato in CC, sarà la destinazione al 
Consorzio e alla cooperativa dei beni già acquisiti per metterli a reddito. 
 

33. Comunità Energetiche 
 

Con deliberazione di Giunta Comunale n. 72 del 17 giugno 2021 l'Amministrazione Comunale ha 
deliberato di intraprendere un percorso volto a verificare il concreto interesse ad istituire una o più 
comunità energetiche, come definite dall’art. 42-bis del D.L. del 30 dicembre 2019 n. 162 e dalle 
successive previsioni regolamentari attuative. Diversi gli incontri informativi e divulgativi che hanno 
registrato grande partecipazione da parte degli utenti che hanno manifestato interesse a farne parte, ben 
130 le adesioni pervenute. Si sta procedendo all’individuazione di una figura professionale qualificata, 
quale notaio, per il supporto necessario alla stipula dello statuto e istituzione delle comunità energetiche. 
 

34. Gara per affidamento gestione Cinema Cristallo 
  

Una volta ammodernato l’impianto di proiezione digitale (di cui, peraltro, il Comune, a fronte 
dell’investimento effettuato tra le prime azioni dell’Amministrazione appena insedita, ha pure 
ricevutomi finanziamento di €. 50.000,00 dall’Assessorato regionale ai Beni culturali e all’Identità 
siciliana), si è proceduto a indire la gara per l’affidamento del Cinema Cristallo. Andata deserta una 
prima volta, ribandita, ci si trova ora nella fase della firma del contratto con l’unico soggetto che vi ha 
partecipato. 
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Una volta definite le relative procedure si potrà pianificare l’avvio delle attività. 
 

35. Manifestazioni culturali 
 

Dopo il periodo di ristrettezze del Covid e dopo la frana ci si attendeva da tutti un’estate di qualità. 
Per garantire ciò ha dovuto operare un vero e proprio piano di investimento pari a €. 56.500,00 oltre €. 
10.000,00 per la Sagra delle Nocciole. 
 

La programmazione degli eventi calendarizzati, fra le poche amministrazioni del territorio ad 
agire in questo versante con questa profondità di intenti e di azione, e realizzata grazie alla collaborazione 
con la Pro Loco, ha dato i suoi frutti con l’esito finale della 65° Sagra delle Nocciole, culminata nella 
rassegna nazionale di Slows beans che ha registrato una presenza massiccia di pubblico ed una indubbia 
ricaduta economica per il territorio e le diverse attività commerciali che hanno registrato il tutto esaurito. 
 

C’è da sottolineare che il Comune, avendo avanzato specifiche richieste di finanziamento, ha ricevuto 
al riguardo un ammontare di €. 45.000,00 di finanziamenti così distinti: 

1. €. 20.000,00 per le manifestazione estive di Polizzi SummerFest 2022 dall’Assessorato regionale 
del Turismo, dello sport e dello Spettacolo; 

2. €. 10.000,00 per la Sagra delle Nocciole dall’Assessorato regionale all’agricoltura; 
3. €. 15.500,00 per Slow Beans dall’Assessorato regionale alle Attività produttive. 

 

36. Le Città nascoste 
 

L’idea di “Polizzi Citta della Cultura e della Bellezza”, le iniziativa avviate e/o programmate al 
riguardato insieme alle buone relazioni e alla credibilità che è riposta nell’Amministrazione, hanno 
fatto scaturire la collaborazione con il Teatro Libero di Palermo che ha scelto Polizzi Generosa, quale 
uno dei tre centri madoniti per lo svolgimento di importanti attività nel campo dello spettacolo 
teatrale con la programmazione culturale del progetto “Le Città nascoste” che dal 17 settembre e 
fino al 13 novembre, si è alternato in laboratori di teatro, di narrazione, di danza urbana e sociale, di 
recupero della memoria e spettacoli teatrali che ha registrato, secondo le attese progettuali, un ampio 
coinvolgimento della cittadinanza e una piena partecipazione di pubblico a tutte le attività (gratuite) 
realizzate. 
 
Sembra qualcosa da poco ma, invece, per le reazioni positive di tutte le persone coinvolte è qualcosa 
di importante per la rigenerazione sociale e culturale del paese che ha consentito a tante persone di 
socializzare e di essere protagoniste attive di una bella esperienza formativa e umana. 

 

37. Regolamenti 
 

Importante questione è quella connessa con l’adozione di importanti regolamenti che, predisposti, 
sono stati approvati dal Consiglio Comunale: il Regolamento sull’arredo urbano (delibera del CC n. 51 
del 30.06.2022) e il Regolamento edilizio tipo (delibera del CC n. 64 del 28.09.2022).  
 

Fondamentali saranno per lo sviluppo di politiche di valorizzazione del centro storico nell’ottica 
pianificata di una maggiore attenzione al recupero e alla sostenibilità. 
 

38. Sito – Digita PA: scadenza avvio progetti 
 

L’amministrazione comunale ha inteso sposare uno schema a binario: procedere all’aggiornamento 
dei sistemi informatici comunali e contestualmente, seppur con la gradualità del caso, ad avviare un 
percorso di aggiornamento del personale dipendente. 
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Sul primo versante abbiamo ottenuto un complessivo finanziamento di €. 157.000,00 distinto su 
quattro misure (1.4.1- 1.4.3 - 1.4.4 – 1.2) finalizzate alla transizione digitale dell’assetto dei servizi da 
rendere al cittadino. Le misure ottenute vanno schematicamente: dalla realizzazione del sito istituzionale 
in conformità ai requisiti imposti dal Ministero, al servizio di richiesta di accesso agli atti, al pagamento 
delle contravvenzioni, tributi e canone idrico. L’impianto dei servizi di anagrafe e stato civile, protocollo, 
contabilità e ragioneria, economato. Adesione alla piattaforma di identità digitale SPID e CIE . L’intero 
processo di migrazione al CLOUD.  

 

39. Personale 
 

Sul versante del personale si è continuato a pianificare una graduale previsione di assunzione che ha 
portato a programmare, nell’anno di riferimento, l’assunzione di ben due unità di personale che hanno 
enormemente accresciuto la performance della macchina comunale. Ci si riferisce all’assunzione avvenuta 
l’1 novembre 2021 dell’ingegnere Istruttore Tecnico Direttivo che, di fatto, ha via via sostituito l’altra 
figura tecnica dimessasi nel corso del 2022 e all’assunzione avvenuta l’1 gennaio 2022 
dell’operaio/autista. 
 

Si è proceduto quindi ulteriormente a pianificare l’assunzione della figura relativa al ragioniere 
Istruttore Tecnico Contabile che è avvenuta l’8 novembre 2022 e ad avviare le procedure per l’assunzione 
di due Istruttori, uno Amministrativo e uno Tecnico per potenziare l’ufficio Tecnico e l’Ufficio Tributi.  
 

Infine, si è prevista anche l’assunzione di un operaio manutentore. 
 

Tutto ciò non accadeva da tempo. Infatti, dal 2015 al 2020 sono andati in pensione o si sono dimessi 
circa 20 unità di personale non più rimpiazzato (tranne la sola eccezione dell’Istruttore Tecnico Direttivo 
assunto all’inizio del 2020 con l’avvalimento di altra graduatoria). 
 

Nel corso del 2022 si poi proceduto ad aumentare contrattualmente quattro ore settimanali a 
tutto il personale ex contrattista elevando la loro prestazione da 24 a 28 ore settimanali. Non è questo un 
esito scontato: non era mai stato fatto. Questo aumento, oltre che comportare per la macchina 
amministrativa una maggiore attività, per i soggetti comporta un aumento stabile fino alla pensione con 
rilevante ricaduto sul reddito personale. 
 

Tutto questa attenzione alla macchina amministrativa non era mai più avvenuta in maniera così 
massiccia da tempo immemore. Queste azioni consentiranno di strutturare l’assetto e rendere più 
efficienti i servizi per il tempo avvenire perché garantiscono stabilità all’intero apparato. 

 

40. Piano della perfomance 
 
Con delibera di GM n. 101 del 30 giugno 2022 è stato approvato il piano della perfomance 2022-

2024, atto fondamentale per una corretta pianificazione e programmazione degli obiettivi fissa ogni anno 
tra le priorità cui devono attenersi i responsabili di area. 

 
Non è solo un atto formale ma un adempimento di estrema e strategica importanza della vita 

amministrativa, senza il quale, non solo, a cascata, non possono essere valutati i responsabili dei servizi e, 
quindi, non può essere corrisposta la prevista indennità di risultato, ma non è articolato il corretto 
rapporto tra l’azione di indirizzo politico-amministrativo in capo all’Amministrazione e la gestione in 
capo agli uffici. 

 
Con quest’atto, invece, si imposta la corretta dialettica e si impegna ciascuno degli organismi ad 

interpretare in maniera positiva il proprio ruolo. 
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41. Bando unico territoriale seconda annualità 
 

 Dopo l’esperienza positiva della prima annualità afferente il 2020 di cui alla deliberazione di G.M. 
n. 153/2020 che ha destinato la somma di €. 52.453,00 assegnata ai sensi del Decreto del Presidente del 
Consiglio dei Ministri del 24 settembre 2020, “Ripartizione, termini, modalità di accesso e 
rendicontazione dei contributi ai comuni delle aree interne, a valere sul Fondo di sostegno alle attività 
economiche, artigianali e commerciali per ciascuno degli anni dal 2020 al 2022, sono stati fissati i criteri 
per l’utilizzo della seconda annualità afferente il 2021 per un importo complessivo di €. 34.969,00 
secondo queste finalità: 
 

a)  in quanto a €. 20.000,00 per le azioni di cui alla lett. d) del DPCM 11 marzo 2020, entro il limite 
massimo di legge del 75% e comunque non superiore a € 10.000,00, per le attività che si 
insediano per la prima volta nel centro storico o che, ancorché esistenti, avviano un nuovo 
codice ATECO. Per detto contributo si privilegiano prioritariamente i nuovi esercizi 
commerciali che andranno ad operare nel settore bar, rosticcerie, pasticcerie etc..; 

b) in quanto a €. 4.969,00 per le azioni di cui alla lettera b) e c) del DPCM 11 marzo 2020, con 
priorità per le attività del settore della somministrazione di alimenti e bevande (bar, pasticcerie, 
rosticcerie, ristoranti, pizzerie etc..), finalizzate all’adeguamento degli arredi delle suddette 
attività purché in conformità alle vigenti norme del Regolamento di Arredo Urbano, di cui alla 
deliberazione di Consiglio Comunale n. 51 del 30.06.2022, con l’ulteriore precisazione che si 
procede prioritariamente per gli esercizi ubicati lungo la Via Garibaldi, Piazza Umberto I°, Via 
Cardinale Mariano Rampolla, Via G. Borgese, Largo San Martino, Via Vinciguerra, Via Itria;  

c) in quanto a €. 10.000,00 alle imprese già in essere prima del 2021 per le spese sostenute nel 
2021 per affitto e utenze energia elettrica. 

42. Fondo di sostegno ai Comuni marginali per gli anni 2021-2023  
 

Con Decreto del Presidente del Consiglio dei Ministri del 30 settembre 2021 è stato ripartito 
il “Fondo di sostegno ai Comuni marginali” per gli anni 2021-2023. 
 

Il Comune di Polizzi Generosa ha avuto assegnato la somma di €. 250.832,20, €. 83.610,73 per 
ogni annualità. 
 

Per determinare il quantitativo di risorse ad ogni singola iniziativa, con delibera di GM n. 5 del 20 
gennaio 2022 è stato approvato lo schema di avviso per l’acquisizione di manifestazioni di interesse 
utili ad individuare le categorie da mettere a bando per assegnare le risorse previste dal fondo di 
sostegno ai comuni marginali per gli anni 2021-2023, quindi, sulla base dell’esito delle istanze per 
venture, con successiva delibera di GM n. 51 del 31 marzo 2022 si è proceduto lo schema di bando re 
a delibera , queste risorse sono destinate a: 

a) €. 63.610,73 alle persone fisiche o giuridiche che decidono di aprire una attività commerciale, 
artigianale o professionale nel Comune; 

b) €. 20.000,00 alle persone fisiche che decidono di trasferire la propria residenza e dimora 
abituale nel Comune di Polizzi Generosa.  

 

43. Recupero crediti tributi non riscossi 
 

In maniera inequivoca, l’Amministrazione comunale ha affrontato il tema irrisolto della consistente 
mancanza di azioni finalizzate alla riscossione dei tributi locali il cui ammontare è di €. 450.000,00. 
 

In tal senso, a seguito dell’atto di indirizzo formulato con GM n. 34 del 18 marzo 2021 per il 
recupero di quanto non riscosso ammontante a ben 425 mila euro,  ha proseguito con la proroga del 
servizio in concessione di riscossione coattiva delle entrate tributarie ed extratributarie affidato in via 
sperimentale e con note di servizio interno, fino ad arrivare, verso la fine del 2021, all’invio ai 
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contribuenti morosi della lettera di “compliance tributi locali” dal 20.10.2021 al 24.10.2022, a titolo di 
sollecito pagamento debiti tributari pregressi e ravvedimento operoso anni successivi. 
 

L’esito di questa attività ha cominciato a dare i suoi primi buoni frutti, registrandosi ad oggi il 
seguente resoconto di somme incassate: 
IMU €. 125.853,93; 
TASI €. 10.616,18; 
TARI €. 18.586,32. 
 

44. Servizio Civico 
 

Nell’ambito del servizio civico sono state assicurati il massimo delle ore possibili secondo il vigente 
regolamento, ovvero ben 180 ore a persona per una paga procapite di €. 928,80 inserita nell’elenco per un 
ammontare complessivo di €. 11.145,60, alzando quindi la media delle singole prestazione al limite 
massimo consentito. 
 

45. Servizio Civile Universale 
 

Per il secondo anno consecutivo l’Amministrazione ha inteso avvalersi de Servizio Civile Universale 
sia per garantire un’un’opportunità di esperienza e di reddito ai giovani sia per garantire alcuni servizi 
specifici. 

 
Sono stati quindi attivati ben tre progetti. Il primo, Il tesoro delle Madonie, che riguarda il settore dei 

beni e del patrimonio storico artistico culturale che ha previsto l’avvio di n. 10 giovani. Il secondo, La 
ricchezza è di tutti, che riguarda il settore tutela dell’ambiente e del territorio, dei parchi  delle aree a verdi 
che ha previsto l’avvio di n. 6 giovani. Il terzo, Insieme è meglio, che riguarda il settore delle politiche sociali 
e della scuola che ha previsto l’avvio di n. 6 giovani.  
 

Per l’avvio di questi progetti, complessivamente l’Amministrazione ha investito la somma di €. 
5.490,00 quale quota procapite per i servizi progettuali da avviare. 

 

46. Conclusioni 
 

In conclusione, se quel che conta è solo il dato numerico riassumibile in quanti finanziamenti sono 
stati ottenuti sulla base di quanti progetti sono stati presentati, lasciando per scontato quel che vi sta 
dietro l’elaborazione di idee e la presentazione di progetti (idealità politico-amministrativa, impostazione 
tecnico-finanziaria e amministrativa), ecco, in sintesi i numeri in questo solo secondo anno di attività 
amministrativa: 

 
Importi progetti presentati €. 17.298.100,03; 
Importi finanziamenti ricevuti €. 6.564.544,90. 
 

In questi importi non sono ricomprese le risorse a valere sul bilancio comunale per tutti gli altri 
intereventi che trovano già la loro copertura finanziaria, grazie e a una migliore e più oculata gestione del 
bilancio. 

 
Una volta che tutti questi interventi saranno realizzati, come anche tutti gli altri progetti avviati 

e/o in corso di realizzazione, si potrà avere il quadro d’insieme del disegno originario pensato e proposto 
agli elettori e che giornalmente si sta provando a realizzare senza farsi distogliere dal raggiungimento 
dell’obiettivo finale, ovvero far diventare Polizzi un centro abitato rigenerato e valorizzato in grado di 
attrarre maggiori presenze, creare nuove occasioni di sviluppo e offrire così maggiori opportunità a chi vi 
risiede e vi opera. 
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Polizzi Generosa, 9 novembre 2022 
 

Dott. Gandolfo Librizzi 
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